

☆ 研究報告 ☆☆☆

遭難に関するシンポジウム

遭難対策委員会と支部の共催で、東京支部創立二十周年記念行事の一つとして遭難に関するシンポジウムが、十月十日(土)午後二時から、青山学院大学六号館 六二一室教室でおこなわれた。これは遭難対策委員会が昨年度より計画していたもので、遭難は気象条件その他のいろいろなファクターによっておこるが、そこにはまず人間の条件、原因が多岐にわたっている。われわれはこれまで登山するもの自身、登山家の立場からこの問題を取上げて来たが、今回はもう一歩進んで、哲学、心理、生理、教育などいろいろな角度から、遭難という現象を分析し、そこ内在する問題を指摘し、そこから登山するもの反省を促していこうということであった。講師には、

哲学—東京外語大教授 串田孫一
 心理—東京歯科大教授 秋山誠一郎
 生理—東京教育大教授 小川新吉
 社会—東京教育大教授 竹之下休蔵
 教育—慶応義塾教諭 河村博通
 行政—文部省スポーツ課長 松島茂善

の諸氏をお願いして、司会には常務理事の辰沼吉氏が当った。串田氏は登山者自身の物の考え方の真剣であると同時に狭いことを指摘され、秋山氏は心理学の立場から登山者の性格が、クレッチマーの分類による「そううつ型」と「分裂型」の中で分裂型に類することを指摘、その中に登山者自身の性格を分析することから遭難につながるものが存在することを指摘された。また小川氏は生理学の立場から、登山者が多くのスポーツマンの中で著しく体力の劣っていることを示し、登山が強度の運動であるのにトレーニングの不足していることを指摘された、河村氏

は教育者として、現代の登山に教育の不在を指摘し、また松島氏は行政の責任者として、現在おこなっている行政の問題点を示された。

二時から五時すぎにわたる長時間のシンポジウムであったが、二百人近い参加者から熱心な質問が出され、時間の少ないことが歎かれた。植有恒氏、深田久弥氏、小島六郎氏等長老の方々が熱心に質問に参加された。山岳会ならではのと感じさせられるような集りであった。散会後も参加者の中からも、関係者の中からも、この種の催しが今後少なくなると、もっと盛んにおこない、今日の課題も一つずつを一日かけてとりくむようなプログラムがほしいということもきかれた。(文責・徳久球雄)

雪崩研究会の報告

冬山シーズンを前に、本会では調査研究・学生部・集会・三水会の各担当者が相談して十一月十六日、岸記念体育館で雪崩に関する小集会を開催した。講師には、金坂一郎氏を迎えた。内容はスイス雪崩研究所のアンドレ・ロック氏が、アルパイン・ジャーナルに寄せた「An approach to the mechanism of avalanche Reactions」を中心に物体としての雪の性質、雪崩発生原因といふものを物理的に、力学的に数式を使って説明された。加えて日本における雪崩遭難例の分類、遭難予防の原則、雪崩発生型式の特徴といふものを事例をあげて質疑応答された。

その後、出席者の中から雪崩に経験の深い人、出典者の中で、日本雪氷学会元雪崩委員長の広瀬潔氏のユーモアに富んだ雪崩一般の話。大塚博美氏に明治大学の白馬の二重遭難、宮下秀樹氏に慶応大学の中岳の遭難、藤井秀平氏に北海道大学の札内川、牧野昭武氏に東京大学のキンヤンキッシュにおける雪崩遭難と遭難した当時の情況、そ

の後の雪崩対策ということも話してもらい、出席者の雪崩遭難防止に関する注意をうながした。

出席者は冬山を目前に控えた学生部の会員も多く、熱心に聞いていた。参加者、一五〇名余。

(川崎)

昨年度富士山頂診療所の成果

日本山岳会では、昭和三十五年以降、厚生省国立公園富士山頂地区管理休憩舎を借用して、夏期診療所を開設し、高所医学の研究と登山者の診療に従事してきた。診療所は、各山岳診療所中、文字通り最高所に位置しているため、高所医学研究の場として最適であり、今までの研究、成果は既に体力医学会その他に発表されている。

今夏は、小屋の整備が遅れたので、七月二十二日に開所し、八月十五日までの二十五日間、開設した。期間中、慶応義塾大学医学部、東京医科大学医学部の協力を得て、延三十二名の医師が参加して、研究と診療にあたった。研究面では、東京からははるばる単を背負い上げて生理学的研究を行うなど、その成果が期待されている。

診療面では、男四名、女二名、計七〇名の診療を行なった。診療内容は別表の通りで、急性心不全の患者は不幸、死の転帰をうった他は、全て適切な処置を受けて無事下山し、各方面から感謝されている。

頭痛とある者も、広義では当然、類高山痛の範疇に入るべきもので、類高山病が実に五三名、七五・七%の多きに達している。これを比較的高所に位置している白馬山荘、槍ヶ岳山荘、燕山荘の各診療所と較べると、別表のように、類高山病の占める比率は、その何れより遥かに高率を示している。登山者の構成及び登山様式に、それぞれ特色があつて、一概には論じ得ないにしても、高度の差が大きな要素

を占めていることは明かであり、こういった面からも富士山頂診療所が、高所医学研究に適した位置にあることがわかる。

山岳会としては、元来、診療所の施設を高所医学に関心を持つ人たちに広く開放して研究に従事していただくことを本旨としており、来年度は、更に多くの人たちに入所していただき、研究面でも、診療面でも、より一層の成果をあげるよう願っている。

(長尾博夫)

頭痛	類高山病	腹痛	悪心	疲労	風邪	外傷	急性心不全	その他
34	19	5	1	3	4	1	1	2

場	所	類高山病	受診者数	%
白馬山	山荘 (2820 m)	214	634	33.8
槍ヶ岳	山荘 (3000 m)	79	559	14.1
燕山	山荘 (2763 m)	77	203	37.9
富士山頂	診療所 (3760 m)	53	70	75.7

◇ 大陸水河 ◇

(Hielo Continental) ◇

米国に在る Evelio Echevarria からの参考書を送ってきつてくれた Buenos Aires Ediciones Mandon-vevo 発行(1960)内容は、パタゴニアの登山と探検、San Lorenzo, San Valentin, Don Bosco 登攀記、大陸氷横断、探検年表(1914~1960)。最後のものは、北部と南部の二つに分けられ、地図は三つ入っている。

(吉沢)

頭巾について

田畑 真一

『岳人』の第一七二号をひらくと、「山の豆講座」という欄がみえる。ここには登山に用いられた水筒について、その歴史的な変遷が簡明に述べられている。

これは、かつての登山風俗の一面を示す有益な記事である。冒頭の一条を示せば、つぎの通りである。

「山伏のトキン、山人夫の竹筒、山回り役人のフクベと、水筒の山の歴史は古い。明治四二年に白山登山に鉄瓶を持参して便利だったと記録に残っている。大正末期には陸海軍の払い下げ品が、運動具店に形をかえて現われ、昭和二年の終戦後には米軍や英軍の放出品の水筒が、登山者の間にはばをきかせていた。

しかし、この記事のなかには、誤りを指摘することができる。この記事が資料として正しかるべき性格のものであるときに、わたくしはその補正をこのろみないわけにはいかない。そこで、あえて妄評を加えさせていただくこととした。

すなわち「山伏のトキン」の条であるが、これは後文の文意によれば、山伏が用いたいわゆる水筒であったことになる。いうまでもなくここにみえるトキンは、頭巾あるいは兜巾とあらわされる。その用途は、じつは山伏などが頭にかぶる小さなすずきのことである。したがって頭巾すなわち水筒とするのは誤りである。頭巾を水筒に代用することなども、不可能な話である。

『人倫調査図彙』には、頭巾をつけた山伏の姿が描かれている。また、手近な書物では、和歌森太郎博士の『山伏』に、頭巾そのものの図がおさまられている。あわせて参照していただきたい。

(終り)



《本会所蔵絵画覧》

昨年の年次晩餐会には、本会所蔵の絵画十三点を展示し、会員各位の鑑賞に供した。

これらの絵は御茶の水に山岳会の図書室ができた時に寄贈されたものが殆んどであるが、ルームが移転してからは、絵を掲げるスペースもないため、倉庫に保管されてあり、そのため最近入会された人には、これらの絵を見る機会もないので、今年の年次晩餐会には、これらの絵をすべて公開展示して、会員各位に鑑賞して戴くこととしたわけである。

この機会にこれらの絵の由来等について調べてみたが、戦後の不自由な時代だけに、会報にもスペースがないためか珍しい寄贈の事情等についての記事は、一、二のものを除いて殆んど見当たらず、不十分なものであってもこの機会に、是非とも記録に残しておく必要があると考えて筆をとった。尚誤まりがあれば御指摘戴き、又、新しい経緯を御存知の方はお知らせ戴けますれば幸である。(松田)

(一一一) 白馬岳(油A-50号) 中村清太郎画伯の作品。加賀正太郎氏より本会に寄贈されたもので、御茶の水の図書室に掲げられていたもの。

(一一二) 富士山麓(油A-25号) 茨木猪之吉画伯作品、前記白馬岳と

共に加賀氏より寄贈されたもの。

(一一三) 田代池の白樺(油変型6号) 大正十三年夏日、神河内田代池途上にて、中村清太郎氏により描かれた逸品で、その後、小島鳥水氏に贈呈された。小島鳥水氏は、大麥に氣に入り自分の寢室に掲げ、多年に亘り愛蔵しておられたもので、その後翁の記念展覧会開催に当り、小島家より、本会新築の図書室に寄贈されたもの。

(一二八) 初冬の両神山(油絵一〇号) 茨木猪之吉画伯、一九三八年の作品。初冬の抜けるような青い空を背景にした両神山を描いたもので、あざやかに区切られた稜線の面白味や、樺に色どられた秋深い山肌と僅かにみられる青木の対照が捨て難い。永年山と取り組んだ画伯晩年の佳品である。この絵は昭和二十四年夏、会員高橋木太郎氏の御遺族から会に贈られたものである。(会報一四七号参照)

(一二四) 群猿(墨絵) 石井鶴三画伯、昭和三年の作品で、「山岳」二十五年の表紙に使用されたもので、その後冠松次郎名誉会員が愛蔵されていたが、昭和十九年冠氏より本会に寄贈されたものである。尚「山岳」二十五年に冠氏はこの絵について次の様な説明を書かれている。「昭和三年八月二十二日、石井鶴三、田中薫の両氏と共に、黒部川の東信歩道を樺小屋の小屋場へ下る途中、剣沢の大瀑布の見える処から、二町程で群猿の嬉遊するのを見た。(一町略)一キャンキャンという叫び声をあげながら右往左往している群れ猿の数は、見えたのは十匹ばかりであったが、藪の中に隠れているのを合わせると、二十匹以上もいたであろう。」

(一二九) ブカヒルカノルテ(水彩画) 渡辺九郎氏一九六一年の作品で、一

橋大山岳部OBである。吉沢一郎氏から本会に寄贈されたものである。

渡辺九郎氏は幼少より水彩画を好み、兄、日本水画会員渡辺六郎氏の手ほどきを受け、石井柏亭画伯に師事す。入選は日本水彩展二回、双台社展五回、鉛筆着色或は透明描法による本格的風景画を得意とする。

吉沢一郎氏が、ペルー・アンデスから帰国された直後、吉沢氏の写真をもとに描いた作品である。

尚吉沢氏によれば渡辺九郎氏は、昨年不慮の災難に遭われ他界されたことである。

(一二六) 針之木峠(夏)(油絵) 茨木猪之吉画伯作品、昭和十九年画伯より、川喜田壮太郎氏が手鑑として譲り受けたものである。

その後、昭和三十九年秋、本会ルームが神宮前へ移転した際、新ルームにと、川喜田氏より寄贈されたものである。

(一二三) 後立山連峰(水彩画) 昭和三十一年八月本会図書室移転に際し、近藤名誉会員が、中村清太郎画伯に、特に依頼して描いてもらったもので、近藤名誉会員の御厚意により、本会に寄贈されたものである。

(一二七) 徳本峠から穂高連峰(墨絵) 石田吟松画伯作品。昭和三十一年のウエスタン祭に際し、石田吟松画伯が、氣に入った作品があるからと、佐藤久一朗氏に贈呈を約し、その後上京の折佐藤氏宅に届けられたものである。その後佐藤氏より、本会に寄贈された。

(一二三〇) 鳥(墨絵) 石井鶴三画伯作品。「山岳」五十年記念号の表紙として、編集担当の交野武一氏が、特にお願ひして描いて戴いたもので、「山岳」の表紙には、その後五

十一年号にも使用された。

(一二五) 高原の湖(油、一〇号) 茨木猪之吉画伯、一九二五年の作品。会員、磯野誠氏より本会に寄贈されたものである。(以上)

主な海外登山

一九六七年—II

(4) 千葉岳連ヒンズークン登山隊 活動区域 ティリッチ・ミール及びイストル・オ・ナール周辺 登山目標 右周辺にある未踏峰 隊員 高島一芳(隊長・44)、千葉東市川市市川町一—二六一五。有岡達郎(31)、小松敏二(30)、仁科正純(28)、高野健次(26)、近藤理昭(25)、猪野保夫(24)、関谷宏(32)、青木敏雄(30)、石井勇(29)、他に医師一名、日程 6—11(羽田発)、カラチ、ベジャワール、デイル経由、6・19(チトラル)、7・1(BCC)登山期(7・2—8・20)、往路を戻り、8・20(羽田着)。

(5) 東京農工大学アンデス遠征隊 Tokyo University of Agriculture & Technology Andean Expedition 活動地域 ワイワシユ及びビルカパンバ山群 登山目標 ヒリジャンカ(Hirishan-ka, 6125m)、イェルバ、ハー(Yerupaja, 6637m)の北壁、プンム(Pumasillo, 6070m)。 隊員 平田利英(隊長・39)、田中元(代表責任者、川崎市渡辺町一—四、26)、加藤朝章(22)、和地陽二(28)、岩谷弘一(27)。 日程 5・2(横浜発)、リマ、チキアン経由、BC、6・8—7・7(ワイワシユ)、リマ、モレパタ経

(6) 総経費 約七〇万円。 鎌倉山岳協会一九六七年 西イリアン遠征登山隊 (Japan West Irian Exp., 1967) 活動地域 オランイエ山脈(カルステンツのあるナンソー山脈の東方に当る) 登山目標 J・P・クーン峰(5200m)、ユリアナ峰(4520m)、その他、ウィルヘルミナ峰(4750m)。 隊員 隊長・脇坂誠、他に五名。 日程 11・14(横浜より物資)、12・3(先発羽田)、ジャカルタ、ピアク、スカルノブラ、12・11(ワナム)、12・13(本隊羽田発)、12・18(ノーチャに集結)、12・15—約一カ月(登山活動)、一九六八・1・15(ノーチャに帰着)一月下旬(空路帰国)。



(7) 日本ホリビア親善隊 活動地域 レアル山脈 登山目標 ラウラニ群及びカアカカ(6094m)。 隊員 関田美智子、清水聡子、阿部正子 総経費 二二六万円。

(一二三二) アルプスの登山(エックジク)二点 松方会長より、御茶の水の図書室が完成した際に寄贈されたもので、ド・ソーニエール以前の作品である。(以上)

昭和四十一年度
「」の一本展」出品目録

- 〔出品者〕 〔出品名〕
- 冠松次郎「猿のおがせ」(霧藻)
- 古沢 肇 池上秀雄編「立山千一夜」(全六巻)
- 川峰隆章 豆本「富士」
- 石原憲治 大町桂月「日本山水紀行」
- 町田立穂 木暮理太郎「東京から見える山々」
- 藤島敏男 Emile Javelle : Souvenirs d'un Alpiniste 1886
- 小野 幸 J. Auldjo : Narrative of an ascent to the Summit of Mont Blanc on the 8th and 9th August, 1827
- 小林義正 P. Marrel : An Account of the Glaciers or Ice Alps in Savoy. 1744.
- 坂倉登喜子 河田植静かなる山の旅
- 牧野文子「京都探検地理学会年報」
- 第四輯
- 島田 巽「南極記」
- 今井雄二 Elizabeth Jennings : The Mind Has Mountains. London, 1966
- 尹 官炳「登高」白頭山
- 村井米子 富山大学術調査団「北アルプスの自然」(黒部川)
- 日高信六郎 Opere Complete di Guide Rey 1953-54
- 渡辺公平 Francis Gribble : History of Mountaineering
- 田部重治「日本の山」(現代叢書)
- 松方三郎 小島島水記念展覧会目録
- 深田久弥 朝日新聞スクラップ・ブック(一九三〇年カンチエンジ ユンガ登山隊記事切抜)
- 山崎安治 林和夫編「歩み」(有馬洋 葛西雄雄追悼)

☆第12回 スキー講習会報告☆
東京支部

恒例の東京支部主催のスキー講習会は豊富な積雪と好天の下に、去る一月二日より三日間にわたり、長野県山田温泉スキー場で開催された。

一月二日夜九時一〇分に東京駅北口前を貸切りバスで出発、翌朝四時山田温泉着、午前九時より開校式を行い、引き続き講習を始めた。

技術に応じて、A B C Dに分け、比較的に入数の多いB Cの両クラスはそれぞれ二班ずつ、設け、合計六班を編成し、ベテラン講師により、午後四時まで能率よく講習が続けられた。

第二日目は、朝八時半より午後四時まで講習。引き続き好天で、その上、気温高く春山を思わせるような好い気分であった。夜八時より旅館大広間でミーティング。各講師の寸評と各班の受講生代表の感想が述べられた。

第三日目は、遥かに望む後立山に雲がかかり、寒風強く、天気の下り坂を思わせたが、それでも晴れ。前日の暖かさを融けた雪が、堅い氷雪と化した。午前中に講習を打ち上げ、午後一時一〇分バスで山田温泉を立ち、夜九時一〇分東京駅北口へ帰着した。

今回は、乾燥粉雪、軟雪、アイスバインと種々の状態の雪で練習することができた。その上、好天気に恵まれて講習のピッチはほとんど上った。たいした怪我人も出ることなく、また終始なごやかな楽しい雰囲気でもたつた。講習会のみがもつ独特のものであろう。

今回の受講生は六八名。なお次の諸氏に講師ならびに役員をお願いし、その任に当って頂いた。この紙上を借りて御礼を申し上げたい。

海野治良、星野 重、綱倉志朗、安彦六郎、八重樫木太、鈴木郭之(以上講師)、広谷光一郎(ドクター)以上(マネージャー 関口周也記)

会務報告

東京支部

一月十一日(水)役員会
出席者 沼倉、堀川、小味、広谷、富田、須田、野萩、戸野、野田、大西、鈴木和、関口、鈴木郭、松水。

1 議事

(1) 三水会の件
一月三水会は「コーカサスの山々」立教大学O B 山野井武夫氏のスライドと講演に決定。なお、二月は「アデスの山」坂倉登喜子氏、三月には「ニューゼランドの山旅」山口節子氏に講演依頼の予定。

(2) 第十二回スキー講演会の件
(3) 支部役員の人選に関する件
(4) 山岳会ルーム当番制について
特に土曜日の当番は拘束される時間が長い。現在迄の資料によれば、来会者はほとんどない点と、当番員の多忙な点も考慮して担当理事に再検討を願ひ、改善して欲しい。

以上(松水)

一月理事・評議員会 (十二日・ルーム)

△出席者・松方会長、渡辺副会長、理事・加藤、村木、大塚、松田、飯野、川崎、宮下、竹田、住吉、小方、広谷、長尾、竹内、倉知、評議員一吉、沢、島田、深田、村井、石原、東原支以下) 沼倉委員

△下委員会 理事一平山、三枝、評議員一藤井、中屋

▽議事・報告事項

(1) 昭和四十二年予算案検討の件
昭和四十一年度の予算の推移、実行予算、現況に對比しての収入・支出の年度末の収支予想、翌年への繰越の見込等につき説明あり。昭和四十二年の予算案については、常務理事会で審議しないで次回に検討することに

(2) 会員入会状況につき報告の件
昭和四十一年度の新入会員は、十二月末現在、予想より大分少ない。そこで、入会状況を分析してみたところ、学生部出身のO B、地方支部からの入会申込等が(東京支部も含む)非常に少なくなっていることがわかった。このままで推移すると、現在迄順調に増加してきた会員数の減少も考えられるので、積極的な努力が要望された。

(3) 各支部の現況につき報告(松田)

(4) 各支部の役員会、会費納入状況、支部活動状況、理事会への報告状況等につき説明あり。山岳協会一本化に伴う支部のあり方、本会の支部に対する考え方等につき検討がなされた。

(5) 昭和四十二年役員候補者推薦の件
現常務理事会の、加藤、辰沼、村木、松田各理事の辞任申出に伴い、昭和四十二年の理事会の構成メンバー等につき検討が行われた。過去二年間、理事会の若返りが急ピッチで行ったので、前記四名が退任すると、会員の年齢構成からみて理事会の構成年齢が若すぎるために問題もあるので、来年度は、理事会の年齢層を上げた大型理事会を考えたかどうかとの提案が常務理事会案として出された。これにつき種々検討の結果、半数を大型化(現在の評議員の年齢層)し、後の半数を若手とする構成がよい、ということになり、常務理事会において、この線にそって具体的な人選をすすめることにする。

(6) 山岳62年編集者推薦の件
望月現編集委員より、後任を早急に決めて、62年号の原稿依頼を行う必要があると再三に亘り要望あり。本件につき検討したが、適当な後任者が具体的に見つからないので、決まるまでの間村木常務理事が事務代行にあたり、とり敢えず原稿依頼を行うことを確認する。

(6) その他報告事項

① ラトガース大学冬富士登山隊来日の件 (松田)

二月に来日する予定なので、学生部と同行を依頼することにす。

② 山日記 (竹内)

現在のところ発行は好調であり、近くアンケートの中の熱心な人をも加えて反省会を開催する予定。

③ 山岳62年号概算見積りの件 (村木)

昨年より30頁近く増えるが、大体予算通りに出来る見込みである。

④ 吉野書記に対する退職金募集の件 (飯野)

十二月末を以て精算し、募集金額は全て吉野氏宛に送付した。(以上)

二月定期海外連絡委員会

△日時 二月十七日(金)六時三〇分
△場所 本会ルーム

▽出席者 吉沢、丹部、芳野、神原、関口、鈴木、松田の各委員 (以下委任) 三田、倉知、近藤、牧野各委員

▽議事

(1) ラトガース大学冬富士登山隊来日の件
二月下旬来日の予定であるが、国際文化会館にて歓迎会を行うことにす。担当、松田、関口

(2) 韓国東国大学北アルプス登山隊の本会訪問の報告 (関口)

(3) 会報二六二七員参照 (担当、神原)

(4) 定款英訳抄録の件
関口委員作成の原稿は、牧野委員・マライニ氏・英国大使館アドリアン・ホーラー氏のルートで校閲されて戻ってきたので検討の結果、本件は海外連絡案としては、一応終了し(七頁三段へ続く)

訃報

松方星野さん(松方会長夫人)

かねて療養中のところ、一月一日午前六時四十五分、結腸ガンのため東京信濃町の慶応病院で逝去されました。葬儀は三日午後一時より、四谷の聖イグナチオ教会にて、おごそかに行われしました。謹しんでお知らせ申し上げます。

松方夫人からは、生前訪日外国人登山家の接待等、本会に対して多大の御尽力を戴いております。本会はこの深く哀悼の意を表するものであります。

チベット学者

多田等親氏逝く

多田等親氏(財団法人東洋文庫研究員)が二月十八日午前八時半、心筋こうそくのため、入院先の東大病院小石川分院で逝去されました。享年七十六歳。智蔵院釈等親法師。

告別式は二十一日午後二時から築地本願寺で行なわれたが、本会は、生花一對を捧げ弔意を表し、眞名譽會員、島田評議員、辰沼、松田理事、川喜田二郎、牧野四子吉、文字夫妻、マライニ氏等多数が参列し弔意を表した。

氏はチベット研究の世界的權威で、明治四十三年秋田中学卒業後、来日中のチベット高僧ツァワ・デドウ師にチベット語を学び、同四十五年インドを経てチベットに入った。セラ大学寺で約十年間仏典の研究を続け、ダライ・ラマ十三世の信任厚く内政顧問の立場にあった。

この間一九二一年の英国エベレスト登山の許可申請に対し、ダライ・ラマに許可を下すよう進言したことは、余り知られていないが、登山界にとっては大変な功績であったといえる。大正十二年帰国、東北大、東大、慶大、カ

リフォルニア大講師を歴任、昭和三十年、金倉田照東北大名誉教授らとの共同研究「西蔵撰述仏典目録」で学士院賞を受けた。

他に岩波新書「チベット」(昭和十七年刊)、「西蔵大蔵経総目録」、「西蔵仏画釈尊伝」(昭和三十三年刊)等の著書がある。

昭和四十一年秋の叙勲で、勲三等旭日中綬章を授けられた。

氏は本会に対し、常に協力を惜しまず、マナスル登山の際も、サマ事件に對しては、適切な助言をされ、サマの僧正にチベット語で親書を贈るなど、マナスル登山の功労者でもあった。又、昭和三十年二月十四日の第一六三回の小集会では、講師として、「河口慧海師追悼」の講演をされ(会報一七八号参照)、又会報一九五号には「最近の西蔵書」と題する書評を寄稿している。

自宅は千葉県市原市姉崎町字台三五六。喪主は妻、菊枝さん。

ルーム日誌 (42・1)

- 1・11 (水) 東京支部委員会
- 12 (木) 理事評議員会
- 18 (水) 三水会
- 20 (金) 海外連絡委員会
- 25 (水) 婦人部
- 他に土曜会 7、14、21、28日

加藤泰安氏の出版記念会

本会常務理事、加藤泰安氏の処女作品「森林・草原・水河」の出版記念パーティが、一月一七日、松屋サロンで二七三名の参加者を得て盛大に行なわれた。集った人たちは、いろいろな方面で活躍している名士が多く、泰安さんの交友のほどがしのぼれた。その夜は、祝辞にかこつけて、ひやかされたり、口悪をあばかれたり、さすがの泰安さんも妙な態であった。

(小方記)

秩父宮記念学術賞

第一次南極越冬隊が受賞

十二月一日午後三時、東京銀行協会銀行倶楽部で第三回目の秩父宮記念学術賞の授賞式が行われた。今回は、第一回のスバル・ヒマラヤの学術報告(京都大学生物誌研究会)第二回の大町山岳博物館の研究報告に続いて、西堀栄三郎氏(会員)以下十一名の第一次南極越冬隊に同賞が贈られた。式には、秩父宮妃殿下が列席された他に、本会からも、松方会長、三田副会長、植名誉会員、芳野超夫氏が出席した。

編集

後記

☆第一頁の構成を又変えてみました。これは島田巽氏の案。この次は新会員成沢清氏の提案に従い横にしてみます。小野幸氏、前田浩氏、佐藤久一朗氏から御意見がありました。次号の御覧になってから、どれが一番よいと思われになるか、御知らせ下さい。最後は役員会で検討して貰います。(吉沢)

(1頁下段より)

ンで広く使用され、且つ幾つかの方言もあり、スタインの見解によればトルコ語とはかなり異なると言われている。ただ私が戦時中ロシアの捕虜となっていたとき、カザークやウズベクの民族と度々言葉を交わし、山という言葉を教わったとき、例外なく彼らは「ターグ」と発音し、氷のことはムスでなくムズとスを濁って発音していた。明白な事実があったことを附言し、ターグを何故にターと発音するように統一したか、お教え願いたいと思うのである。(一九六六年十二月)

(5頁下段より)

たとみてよいので、この抄録は理事会へ提出することにする。

(5)その他
①クラブ・タイの件
松方会長より提案のあった本件は担当関口委員で、検討をすすめることにする。

②在日本外国人会員に対するサービス
の件
集会には、できる限り英文の説明をつけて案内することにする。

③山岳の海外送付先に、マライニ氏より申出のあったイタリ山岳会フイレンツェ支部を加えることにする

④海外より日本の山登りに大挙して来日する傾向にあるので、これらの対策につき協議する。

(以上)

昭和四十二年三月十日発行

東京都渋谷区神宮前

三ノ三二 外苑コーポ内

発行所 社団法人 日本山岳会

編集代表 吉沢 一郎

頒価五十円

(40)七六五二七番

振替口座東京四八二九番

東京都港区赤坂一丁目三番六号
印刷所 株式会社 技報堂

山岳保険に入りましょう!!

- 貯蓄にもなります。
- 万一の場合にはひとの迷惑を軽減します。

御相談は **日本団体生命** へ

角筈支部 (専門取扱営業所)
東京都新宿区角筈1の844 新光ビル内
電話 (352) 1556・1557

☆会報製本御引受け☆

製本代 (201号~250号) 金 600円也
送料 別受け 金 120円也

中林製本手帳株式会社

東京店・文京区水道端2~15、電話(943)0311(代表)
大阪店・都島区相生町7、電話(352)3491(代表)
名古屋店・昭和三区雪見町1~15、電話(731)7331(代表)
工場:大阪工場(堺市)、東京工場(戸町)

▶背文字その他については往復はがきで日本山岳会内「会報委員会」に御相談下さい◀

あなたのネガから、大型パネル(枠)張り

お部屋の飾りに! 贈りものに!

山岳写真を

(本多善博)

本多写真工房

名古屋市南区柴田西町 1-16 電話 (611) 7047

- 全紙半切 パネル張り ￥1,000
- 全紙 (新聞1ページ大) " ￥1,500
- 全紙2倍 " ￥4,000

上記以外のサイズ、または同時に多数ご注文の際は、ご照会下さい別にお見積り申し上げます。

あなたのネガから、明快なコントラスト適切なトリミング(構図)で、大型・美麗・パネル張り写真を製作いたします。
ネガと返送料 150円同封でご注文下さいば到着後5日以内に製作発送いたします。
代金は着品後 10日以内にご送金下さいば結構です。なお代金前払いの方は返送料は弊社で負担いたします。また、特にトリミングをご希望の方はその旨明示して下さい。
但しネガ不調のため作品にご満足頂けないと思われる場合には、ネガ、代金、返送料ともそのまま直ちに返送申し上げます。